

als die öffentlichen Sparkassen noch nicht so verbreitet waren wie heute, hatten sie vornehmlich den Zweck, den Arbeitern überhaupt eine Spargelegenheit darzubieten, während heute ihre ergänzende Tätigkeit im Sinne der Wohlfahrtspflege und der Erziehung zur Sparsamkeit besonders in den Vordergrund tritt. So ist beispielsweise nach bayerischen Erhebungen die Zahl der Fabriksparkassen in dem Zeitraume von 1874 bis 1906 im Verhältnisse zur Zunahme der Fabrikbetriebe nur ganz wenig, nämlich von 95 auf 116 gewachsen. Manche bedeutende Betriebe haben ihre Sparkasse aufgegeben, weil eben bei der starken Vermehrung der Sparstellen der frühere Zweck, überhaupt einmal eine Spargelegenheit zu bieten, hinfällig geworden ist. Die Zahl der Fabriksparkassen älteren Stiles, die sich lediglich als Darbietung einer Spargelegenheit charakterisieren, geht also zurück. Dagegen sind diejenigen Fabrikspareinrichtungen, bei denen der Wohlfahrts- und Erziehungszweck in den Vordergrund gestellt ist, in erfreulicher Weise in der Zunahme begriffen. Zahlen stehen hierüber leider nicht zur Verfügung. Aber wenn man die Berichte der Gewerbeaufsichtsbeamten durchblättert, findet man in jedem Jahrgange Mitteilungen über neue mustergültige Einrichtungen. Es hat sich auch bereits eine solche Fülle von Organisationsformen und Variationen aller Art im Aufbau der Fabriksparkassen herausgebildet, daß kaum eine der anderen in allen Punkten gleicht.

Es kann nicht meine Aufgabe sein, diese zahlreichen Verschiedenheiten in ihren Vorteilen und Nachteilen einer eingehenden Erörterung zu unterziehen. Vielmehr wird es darauf ankommen, die Hauptgesichtspunkte, die bei der Organisation und Verwaltung der Fabriksparkassen im Hinblick auf die Zwecke derselben wichtig erscheinen, herauszuarbeiten. Die Spezialberichte werden dann diese allgemeinen Grundzüge durch die Darlegung des individuellen Lebens der Einzelercheinungen näher beleuchten.

Wenn die Fabriksparkassen gegenüber den sonstigen Spareinrichtungen, die zweifellos fast überall vorhanden sein werden, eine selbständige Aufgabe und Bedeutung haben sollen, so müssen sie in allererster Linie das bieten, was wir bei den öffentlichen Sparkassen als einen besonders hervorstechenden Mangel beklagen mußten: die